

# Abordaje de las Principales Emergencias Obstétricas



**Modalidad**Virtual



**Duración** 40 horas



**Nivel** Avanzado



Módulos 4



Lecciones 19



## **PRESENTACIÓN**

Las emergencias obstétricas son problemas médicos que pueden amenazar la vida y se desarrollan durante la gestación, el parto y el posparto y afectan tanto la salud de la persona gestante como la fetal.

A pesar de la disminución significativa, los Objetivos de Desarrollo Sostenible plantean que esta proporción debe reducirse a 70 muertes de personas gestantes por cada 100,000 nacidos vivos para el 2030.

Esto indica que la velocidad actual de reducción de la mortalidad de personas gestantes aún no es suficiente. Incluso en algunas regiones del mundo, como Europa Occidental, América del Norte, Latinoamérica y el Caribe, la mortalidad ha aumentado. Esto subraya la necesidad de implementar nuevas estrategias para reducir de manera eficiente y sostenida la mortalidad de personas gestantes.

Esta es causada directamente por hemorragia posparto, preeclampsia y trastornos hipertensivos, infecciones relacionadas a la gestación y complicaciones por abortos inseguros, así como de manera indirecta por condiciones médicas preexistentes y agravadas por el embarazo.

Pueden ocurrir sin ninguna advertencia previa y en cualquier momento del embarazo, aunque para algunas de estas causas hay alternativas de tamizaje y prevención.

Una gran parte de muertes de personas gestantes puede prevenirse si los

nacimientos son atendidos por personal entrenado como profesionales en medicina, enfermería y personas que ejercen partería.

Teniendo en cuenta que las complicaciones requieren acceso oportuno a servicios obstétricos de calidad, este personal entrenado puede evitar una muerte a través de intervenciones como administración de antibióticos, transfusiones sanguíneas, cesáreas y otras intervenciones quirúrgicas.

Por esta razón, se presenta el curso en Emergencias Obstétricas, con el fin de brindar información basada en la última evidencia científica disponible a profesionales de la salud. El objetivo es mejorar el acceso a servicios de alta calidad para mujeres y personas con sistema útero-ovárico que cursen una gestación.

### **OBJETIVOS**

Al finalizar este programa de formación, el estudiantado contará con las habilidades para:



Reconocer los estados hipertensivos del embarazo, incluyendo sus presentaciones típicas, métodos de evaluación y opciones de manejo, para desarrollar un enfoque integral en el cuidado de consultantes con esta condición.



Evaluar la hemorragia posparto y el choque hipovolémico, abarcando su definición, clasificación, métodos de detección temprana, diagnóstico y medidas generales de manejo, para desarrollar un abordaje clínico efectivo de estas complicaciones obstétricas.



Analizar el diagnóstico y manejo de la sepsis en el embarazo, considerando sus dificultades particulares, el acercamiento diagnóstico específico y las pautas generales de tratamiento, para desarrollar un abordaje clínico integral en personas gestantes con sepsis o shock séptico.



Identificar el abordaje integral de la hemorragia en el primer trimestre del embarazo, incluyendo sus causas, factores de riesgo, proceso diagnóstico y fundamentos del tratamiento, para desarrollar un manejo clínico efectivo de esta condición en muejres y personas con posibilidad de gestar.

Este curso permitirá abordar las emergencias obstétricas más comunes y describir el manejo inicial de estas emergencias, capacitándoles para realizar intervenciones que permitan el manejo definitivo de estas.

# **METODOLOGÍA**

El curso se desarrolla de manera virtual y asincrónica, empleando estrategias pedagógicas del aprendizaje activo que fomentan el pensamiento crítico.

Estas se apoyan en el uso de tecnologías de la información y la comunicación (TIC), integradas en entornos virtuales de aprendizaje.

El acceso a los contenidos se realiza mediante videos y lecturas diseñados para que las/los participantes puedan llevar a cabo una revisión y desarrollo autónomos de los temas.

Este enfoque promueve la autocrítica y la reflexión profunda sobre los contenidos y actividades propuestas en cada módulo.

Dirigido a Profesionales y estudiantes de práctica clínica (últimos semestres académicos) de medicina, enfermería y obstetricia; así como a profesionales con especializaciones clínicas y/o quirúrquicas.



### **VENTAJAS**



#### **Flexibilidad**

Adaptación a la disponibilidad horaria, accediendo a los contenidos y recursos en cualquier momento y lugar.



#### **Experticia**

Contenidos creados por personal de salud altamente certificado y con experiencia en capacitación en toda Latinoamérica.



#### Video clases pregrabadas

Video clases impartidas por una persona experta en el campo, para profundizar los contenidos del módulo.

## **PLAN DE ESTUDIOS**

### Estados hipertensivos del embarazo

- ¿Cuáles son y cómo se clasifican los trastornos hipertensivos del embarazo?
- Valoración inicial y proceso diagnóstico
- · Tratamiento de la preeclampsia
- · Tratamiento de la eclampsia

### Hemorragia Posparto

- · Definición de hemorragia posparto
- · El índice de choque (Shock Index, SI)
- Prevención y tratamiento de la hemorragia posparto
  - Pautas de reanimación guiada por metas
  - Manejo Farmacológico
  - Medidas conservadoras no quirúrgicas
  - · Manejo quirúrgico de la hemorragia posparto

### Sepsis en el embarazo

Módulo

**Módulo 4** 

· Criterios diagnósticos

· Tratamiento de la sepsis en el embarazo

 Manejo de la sepsis y el shock séptico después de la primera hora

· Consideraciones especiales en la gestación

### Hemorragia del primer trimestre del embarazo

- · Evaluación y diagnóstico
- Embarazo de localización desconocida
- Amenaza de aborto y pérdida temprana del embarazo
- Embarazo ectópico

### Evaluación final



### Abordaje de las Principales Emergencias Obstétricas

Todos los cursos en modalidad virtual se imparten a través de la plataforma educativa **FORMASIA**®, una iniciativa de Educación Oriéntame.





Mayor información:

www.educacionorientame.org

